



Revue de presse

Du 13 au 19 octobre 2023

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	6
Partie 4 – Logements	9
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	11
Partie 6 – Environnement	13
Partie 7 – Politiques sociales	17
Partie 8 – Contexte politique (général)	20

AVERTISSEMENT

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études

Examen professionnel Québec lance un ultimatum à l'Ordre des infirmières et lui impose un contrôleur

(Montréal) Le gouvernement commence à manquer de patience envers l'Ordre des infirmières et infirmiers du Québec (OIIQ) dans la saga entourant son examen professionnel. La ministre Sonia LeBel lui a lancé un ultimatum, mardi, et menace carrément d'imposer une tutelle.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2023-10-17/examen-professionnel/quebec-lance-un-ultimatum-a-l-ordre-des-infirmieres-et-lui-impose-un-controleur.php>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Les professeurs de l'UQAR acceptent l'offre de leur employeur

Les professeurs de l'Université du Québec à Rimouski (UQAR) ont accepté l'offre proposée par leur employeur. Les membres du Syndicat des professeurs et des professeures de l'Université du Québec à Rimouski (SPPUQAR) ont adopté à 83,6 % la proposition patronale en assemblée générale, mercredi après-midi.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2017090/vote-offre-professeurs-uqar-greve>

Universités anglophones Des frais doublés pour les étudiants d'autres provinces

(Québec) Québec va doubler les droits de scolarité imposés aux étudiants venant d'autres provinces canadiennes qui fréquentent une université anglophone.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-10-13/universites-anglophones/des-frais-doubles-pour-les-etudiants-d-autres-provinces.php>

Mandat de grève pour les syndiqués de la Fédération du personnel de soutien scolaire

Les membres des syndicats québécois affiliés à la Fédération du personnel de soutien scolaire (FPSS-CSQ) ont voté jeudi lors d'assemblées générales en faveur d'arrêts de travail pouvant aller jusqu'à la grève générale illimitée.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/799921/mandat-greve-syndiques-federation-personnel-soutien-scolaire>

Une hausse des frais de scolarité serait « catastrophique » à l'Université Bishop's

Les journées portes ouvertes qui commencent samedi à l'Université Bishop's sont teintées d'inquiétude. Le projet du gouvernement Legault de doubler le montant des frais de scolarité réclamés aux étudiants du Canada qui ne résident pas au Québec fait craindre pour l'avenir de cet établissement vieux de 180 ans.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018141/frais-scolaire-ontario-quebec-bishops-etudiant-etranger>

Opération de charme pour trouver des directeurs d'école

On ne se bouscule pas au portillon pour diriger une école : à l'image de la pénurie de professeurs, il y a aussi une pénurie de directeurs et directrices. Les associations qui les représentent veulent donc passer un message : ils ne sont pas là juste pour « chicaner les élèves ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-10-16/operation-de-charme-pour-trouver-des-directeurs-d-ecole.php>

Les universités anglophones déçues d'une nouvelle hausse des frais de scolarité

Les universités anglophones du Québec sont en colère contre la décision du gouvernement, annoncée vendredi, d'augmenter les frais de scolarité pour les nouveaux étudiants étrangers ou issus d'autres provinces canadiennes à compter de l'hiver 2024.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/799933/hausse-frais-etudiants-universitaires-autres-provinces>

Droits de scolarité doublés : la mairesse de Sherbrooke demande que l'Université Bishop's soit exemptée

Alors que la CAQ se dit « très conscient[e] » des préoccupations de l'Université Bishop's à propos de la nouvelle mesure gouvernementale faisant passer les frais de scolarité des étudiants canadiens hors Québec de 9000 \$ à 17 000 \$, la mairesse de Sherbrooke, Évelyne Beaudin demande que l'établissement soit exempté afin d'assurer la survie de l'institution.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/16/droits-de-scolarite-doubles-la-mairesse-de-sherbrooke-demande-que-luniversite-bishops-soit-exemptee-SU6MIBYW55B3BGLSXW3MQI37BE/>

Droits de scolarité Le projet de Québec pour les universités anglophones critiqué à Ottawa

(Ottawa) Le Québec se prive d'une « fenêtre sur le monde » en imposant des frais de scolarité plus élevés aux Canadiens qui fréquentent les universités québécoises, croit le ministre fédéral Pablo Rodriguez.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-10-17/droits-de-scolarite/le-projet-de-quebec-pour-les-universites-anglophones-critique-a-ottawa.php>

La radio de l'Université d'Ottawa perd son financement étudiant

La station de radio indépendante de l'Université d'Ottawa, CHUO-FM, perd son financement à la suite d'un référendum étudiant.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018655/chuo-fm-radio-universite-ottawa-etudiants>

« Le nombre d'étudiants anglophones menace la survie du français », dit Legault

Le Québec doit augmenter les frais de scolarité à l'université pour les étudiants des autres provinces, parce que la survie du français est menacée, s'est défendu mardi le premier ministre François Legault.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/17/le-nombre-detudiants-anglophones-menace-la-survie-du-francais-dit-legault-BTOUF3D77JH43AOIWCNYQJYOKQ/>

Pas question d'exempter Bishop's de la hausse des frais de scolarité, tranche Legault

Le premier ministre François Legault n'a pas l'intention d'exempter l'Université Bishop's de la nouvelle hausse de frais de scolarité qui sera imposée aux étudiants étrangers ou issus d'autres provinces canadiennes à compter de l'automne 2024.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800148/pas-question-exempter-bishop-hausse-frais-scolaire-tranche-legault>

Hausse des frais de scolarité : des impacts « destructeurs » craint Bishop's

Alors que l'annonce de Québec de hausser les droits de scolarité des étudiants universitaires canadiens et étrangers du premier cycle et du deuxième cycle professionnel suscite des craintes et du mécontentement depuis vendredi dernier, François Legault persiste et signe. À l'Université Bishop's, on craint des impacts « destructeurs ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019175/etudiants-etrange-lennoxville-universite>

Droits de scolarité pour étudiants étrangers Plante inquiète pour la réputation internationale de Montréal

L'augmentation par Québec des droits de scolarité pour les étudiants universitaires de l'extérieur de la province porte un « coup dur à la réputation internationale de Montréal », selon la mairesse Valérie Plante, qui s'est dite « inquiète » et « surprise » de cette décision.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-10-18/droits-de-scolaire-pour-etudiants-etrange/plante-inquiete-pour-la-reputation-internationale-de-montreal.php>

Droits de scolarité pour étudiants étrangers François Legault doit fournir des études ou se rétracter, selon une députée libérale

(Québec) Le premier ministre François Legault doit démontrer, études à l'appui, que la présence de Canadiens hors Québec dans les universités québécoises met en péril la survie du français — ou se rétracter.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-18/droits-de-scolaire-pour-etudiants-etrange/francois-legault-doit-fournir-des-etudes-ou-se-retracter-selon-une-deputee-liberale.php>

L'Université McGill suspend un programme d'enseignement du français de 50 millions \$

L'Université McGill était sur le point d'investir 50 millions de dollars pour enseigner le français aux étudiants, aux professeurs et au personnel afin de « s'intégrer pleinement dans la société québécoise ». Mais l'institution a suspendu le lancement de ce programme après que le gouvernement Legault eut annoncé qu'il doublerait les droits de scolarité pour les étudiants de l'extérieur du Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019320/mcgill-suspend-programme-francais-50-millions-dollars>

Droits de scolarité : un retour à la table à dessin nécessaire, selon le principal de Bishop's

Le principal et vice-chancelier de l'Université Bishop's, Sébastien Lebel-Grenier, estime que le gouvernement devrait retourner à la table à dessin concernant sa mesure imposant une nouvelle grille tarifaire pour les étudiants étrangers et canadiens hors Québec. Il soutient que le premier ministre Legault a effectué « plusieurs erreurs factuelles ».

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/19/droits-de-scolarite-un-retour-a-la-table-a-dessin-necessaire-selon-le-principal-de-bishops-APDGWOQDENBPLNW4LI7H5AKGWE/>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Scouts Canada présente ses excuses aux Autochtones

Dans un acte rare et solennel, Scouts Canada a officiellement présenté ses excuses aux Autochtones du pays concernant sa collaboration au système de pensionnats. Dans une lettre rendue publique, l'organisme reconnaît n'avoir « pas toujours été un endroit sûr et inclusif » pour tous les jeunes, notamment les membres des Premières Nations, les Métis et les Inuit.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2017442/scouts-canada-excuses-pensionnats-autochtones>

Le supplément au loyer, une porte de sortie pour les victimes de violence conjugale

« J'ai l'impression d'avoir gagné à la loterie ! » Voilà comment Sophie [nous préservons sa sécurité par un prénom fictif] se sent après avoir quitté sa maison où régnait la violence et avoir franchi la porte de son nouveau logis, qu'elle peut se payer grâce au programme de supplément au loyer (PSL) du gouvernement québécois. Cette initiative

— fort peu connue — paie une bonne partie du loyer des femmes victimes de violence conjugale qui ne savent où aller pour se mettre en sécurité quand les refuges sont pleins et les logements hors de prix. Des dizaines en ont déjà bénéficié et des changements très récents au programme permettront d'aider encore plus de femmes.

<https://www.ledevoir.com/societe/799896/logement-aide-financiere-supplement-loyer-porte-sortie-victimes-violence-conjugale>

Les plaies encore vives des aborigènes australiens

En Australie, le passé brutal de la colonisation a laissé ses marques. Encore aujourd'hui, les aborigènes font les frais d'un système où les inégalités sont ancrées : surreprésentation dans les prisons, espérance de vie plus courte, faible littératie... À la veille d'un référendum historique visant à donner, pour la première fois, une « voix » aux aborigènes et aux insulaires du détroit de Torres dans la Constitution australienne, l'espoir se tarit.

<https://www.ledevoir.com/monde/799897/i-le-devoir-i-en-australie-plaies-encore-vives-aborigenes-australiens>

Ottawa envisage de conclure des traités avec les Nations métisses

Le ministre des Relations Couronne-Autochtones, Gary Anandasangaree, a déclaré que le gouvernement fédéral pourrait conclure des traités avec les Nations métisses après l'adoption d'un projet de loi affirmant leur droit à l'autonomie gouvernementale et à l'autodétermination.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/799862/ottawa-pourrait-bientot-conclure-traites-nations-metisses>

La Saskatchewan invoque la disposition de dérogation concernant les élèves trans

Le gouvernement de la Saskatchewan a déposé un projet de loi invoquant la disposition de dérogation pour empêcher les enfants de moins de 16 ans de changer de prénom ou de pronom à l'école sans le consentement de leurs parents.

<https://www.ledevoir.com/politique/799842/saskatchewan-invoque-disposition-derogation-concernant-eleves-trans>

Dédommagement aux enfants autochtones : Ottawa refuse de payer 80 M\$ en frais juridiques

Cela équivaldrait à payer certains avocats plus de 4500 \$ de l'heure, affirme le ministère des Services aux Autochtones du Canada. Les avocats concernés affirment avoir accepté un plafond de frais et pris des risques substantiels.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018188/enfants-autochtones-ottawa-refus-payer-80-millions>

Quand les Autochtones accusent les chercheurs de s'appropriier leurs connaissances

Il existe différentes manières de travailler sur les connaissances traditionnelles des Autochtones. Parfois, cela se fait en concertation et consultation avec eux. D'autres fois, les relations semblent plus compliquées, au point où les chercheurs peuvent être accusés de biopiraterie.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2015738/biopiraterie-connaissances-autochtones-medecine-brevet>

Sécurisation culturelle en santé Lafrenière veut « réfléchir à la suite des choses »

(Montréal) Après avoir entendu les sévères critiques formulées par plusieurs intervenants autochtones, le ministre Ian Lafrenière dit maintenant vouloir prendre « le temps de réfléchir à la suite des choses » avant d'aller plus loin avec son projet de loi sur la sécurisation culturelle dans le réseau de la santé.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2023-10-18/securisation-culturelle-en-sante/lafreniere-veut-reflechir-a-la-suite-des-choses.php>

Partie 4 – Logements

Les coopératives d’habitation à la rescousse en temps de crise

Avec l’explosion du coût des loyers et la rareté des logements disponibles, les coopératives d’habitation apparaissent comme une option intéressante à considérer pour offrir un toit à prix raisonnable. Mais la réalisation de projets de coopératives est un travail de longue haleine, qui prend parfois les allures de parcours du combattant.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800005/i-id-u101616998554yuh-logement-i-cooperatives-habitation-rescousse-temps-crise>

Québec et Ottawa s’entendent sur un transfert de 900 millions de dollars pour le logement

Québec et Ottawa ont conclu une entente, vendredi, pour accélérer la construction de logements. Le fédéral octroiera une somme de 900 millions de dollars à la province, issue du Fonds pour accélérer la construction du logement (FACL).

<https://www.ledevoir.com/politique/799955/quebec-ottawa-entendent-transfert-900-millions-dollars-logement>

Logements abordables et densifiés : Magog poursuit sa volonté, des citoyens s’opposent

Le visage du logement commence tranquillement à changer à Magog. Il ne sera maintenant plus possible de transformer les logements locatifs déjà existants en condo. Les propriétaires ainsi que les promoteurs devront aussi s’assurer d’offrir une partie de leurs logements à des prix abordables lors des prochains projets d’habitation.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018639/logements-abordables-densification-magog>

Crise du logement Les immigrants font partie de la solution

Pourtant, si on regarde la situation d’un autre œil, les immigrants peuvent faire partie de la solution à la crise du logement. Il suffit de mieux les intégrer dans l’industrie de la construction, où il manque 12 000 travailleurs (environ 4 % du total) au Québec.

<https://www.lapresse.ca/actualites/editoriaux/2023-10-17/crise-du-logement/les-immigrants-font-partie-de-la-solution.php>

Projet de loi 31 sur le logement QS et le PLQ dénoncent la « désorganisation » de Duranceau

(Québec) Québec solidaire (QS) et le Parti libéral du Québec (PLQ) dénoncent la « désorganisation » de la ministre de l’Habitation, France-Élaine Duranceau, au sujet du projet de loi 31 sur le logement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-19/projet-de-loi-31-sur-le-logement/qs-et-le-plq-denoncent-la-desorganisation-de-duranceau.php>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Trou de 2,5 milliards sur cinq ans Guilbault appelle les sociétés de transport à se serrer la ceinture

La ministre des Transports, Geneviève Guilbault, appelle les sociétés de transport à se serrer la ceinture en attendant une prochaine aide financière. Québec calcule que le déficit cumulé de l'industrie devrait atteindre 2,5 milliards de dollars sur les cinq prochaines années.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-12/trou-de-2-5-milliards-sur-cinq-ans/guilbault-appelle-les-societes-de-transport-a-se-serrer-la-ceinture.php>

Transport en commun Le PLQ proposera une carte universelle

En matière de transport, les militants du PLQ proposent notamment dans une résolution-cadre de mettre fin à la multitude des titres de transport et cartes, au bénéfice de l'utilisateur des transports en commun.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-12/transport-en-commun/le-plq-proposera-une-carte-universelle.php>

Transport collectif : le torchon brûle avec la ministre Geneviève Guilbault

Pour éponger le déficit anticipé de 2,5 milliards de dollars sur cinq ans des sociétés de transport collectif du Québec, le gouvernement Legault propose d'acquitter seulement 20 % de la facture, a appris Radio-Canada. Une proposition très mal reçue dans certaines municipalités qui peinent à boucler leur budget.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018910/deficit-transport-collectif-genevieve-guilbault-partage-facture-municipalites>

Legault souhaite un coût raisonnable pour le tramway de Québec

Le coût du projet de tramway de Québec devra être raisonnable, a déclaré mardi le premier ministre François Legault, qui entend toujours consulter la population de la région de la capitale sur ce projet et sur celui de troisième lien, qu'il a récemment remis à l'avant-scène.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800149/legault-souhaite-cout-raisonnable-tramway-quebec>

Transport collectif Québec prévoit éponger 20 % du déficit, les villes s'inquiètent

Québec ne compte éponger que 20 % des déficits des sociétés de transport d'ici 2028, avec une aide totale de 502,8 millions, dont l'essentiel ira à l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM). Dans le monde municipal, qui paierait une bonne partie de la facture restante, on sent déjà une grande inquiétude.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-18/transport-collectif/quebec-prevoit-eponger-20-du-deficit-les-villes-s-inquietent.php>

Transport collectif : les villes sont mécontentes et Sherbrooke ne fait pas exception

Le torchon brûle une fois de plus entre les villes et le gouvernement Legault. Lors d'une rencontre mardi, la ministre des Transports, Geneviève Guilbeault, a proposé d'éponger seulement 20% du déficit de 2milliards et demi de dollars sur cinq ans prévu par les sociétés de transport. Le président du conseil d'administration du transport urbain du Québec et le président de la Société de transport de Sherbrooke, Marc Denault, s'est dit « sous le choc » de cette proposition du gouvernement.

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/vivement-le-retour/segments/entrevue/459176/autobus-deficit-gouvernement-dettes>

Valérie Plante juge « inacceptable » l'offre de Québec pour le transport collectif

Valérie Plante juge « inacceptable » la proposition du gouvernement du Québec de limiter à 20 % sa contribution visant à éponger le déficit projeté de 2,5 milliards de dollars sur cinq ans des sociétés de transport collectif du Québec.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800213/eponger-20-deficit-societes-transport-est-premiere-offre-dit-guilbault>

Partie 6 – Environnement

La construction de nouveaux barrages apparaît incontournable pour François Legault

LA ROMAINE-1 – La construction de nouveaux barrages au Québec apparaît incontournable pour François Legault, qui assure toutefois qu'il n'y aura aucun projet sans acceptabilité sociale, même chose pour la relance du nucléaire.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/12/la-construction-de-nouveaux-barrages-apparait-incontournable-pour-francois-legault>

Les déchets électriques recèlent 10 milliards de dollars de minéraux critiques

Des déchets « invisibles » du quotidien regorgent de minéraux critiques comme le lithium, indispensables pour la transition énergétique, qui représentent une valeur globale d'environ 10 milliards de dollars, selon un rapport de l'ONU publié jeudi.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2017370/dechets-electriques-jouets-mineraux-critiques>

De l'asphalte froid pour lutter contre la chaleur

Un astucieux projet-pilote de chaussée réfléchissant le soleil permet d'abaisser la température environnante d'une dizaine de degrés. Le mélange d'asphalte à base d'eau utilisé dans ce projet-pilote est appelé à être étendu plus largement dans deux villes caniculaires du sud des États-Unis, Phoenix et Los Angeles.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-16/planete-bleue-idees-vertes/de-l-asphalte-froid-pour-lutter-contre-la-chaleur.php>

La mairesse Plante membre d'un groupe de l'ONU sur le développement durable

La mairesse de Montréal, Valérie Plante, fera partie d'un nouveau groupe de l'Organisation des Nations unies (ONU) qui vise à renforcer la participation des collectivités à la mise en place d'un programme sur le développement durable.

<https://www.ledevoir.com/politique/montreal/800041/maresse-plante-membre-groupe-onu-developpement-durable>

La loi fédérale sur les évaluations environnementales jugée en partie inconstitutionnelle

La Cour suprême du Canada s'est prononcée vendredi contre la Loi sur l'évaluation d'impact du gouvernement fédéral, cinq juges sur sept la jugeant en grande partie inconstitutionnelle parce qu'elle vise en fin de compte à réglementer les activités relevant de la compétence provinciale.

<https://www.ledevoir.com/environnement/799927/cour-supreme-prononcera-validite-loi-federale-environnement>

Environnement : moins de 7 % des infractions mènent à une amende en Estrie

Près de 800 délits environnementaux ont été constatés en Estrie au cours des deux dernières années. Or, selon des données obtenues par Radio-Canada, seulement une cinquantaine d'amendes ont été imposées. Une situation que déplorent plusieurs experts.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018504/infractions-amendes-environnement-sanctions-estrie>

Le Canada atlantique, une mine d'or pour l'éolien en mer

Le Forum des politiques publiques vient de sortir un rapport sur l'apport que pourrait apporter l'éolien en mer à la production d'électricité du pays, notamment sur la façade atlantique.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018388/rapport-eolienne-extracotier-potentiel-nouvelle-ecosse>

Cinq nouveaux projets financés par le Programme d'aménagement durable des forêts en Estrie

En tout, ce sont 84 000 \$ qui serviront à mettre sur pied cinq projets qui répondent aux enjeux et aux objectifs du plan d'actions régionales dans le cadre du Programme d'aménagement durable des forêts (PADF) en Estrie.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2023/10/15/cinq-nouveaux-projets-finances-par-le-programme-damenagement-durable-des-forets-en-estrie-5TS7N7LSAZFFXGIPUSYX34B2Z4/>

Greta Thunberg arrêtée en marge d'une conférence sur l'énergie

(Londres) La militante écologiste suédoise Greta Thunberg a été arrêtée mardi à Londres pendant une manifestation en marge d'une conférence sur le pétrole et le gaz.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-17/londres/greta-thunberg-arretee-en-marge-d-une-conference-sur-l-energie.php>

Énergie fossile : les vagues de transactions, signe d'une confiance du secteur en l'avenir

La vague de fusions et d'acquisitions dans le secteur pétrolier canadien est le signe d'une industrie regorgeant de liquidités et confiante dans les perspectives à court et à moyen terme des combustibles fossiles, selon des experts.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018926/acquisitions-industrie-energie-fossile-canada>

Seuil d'émissions du pétrole Steven Guilbeault garde le cap malgré l'arrêt de la Cour suprême

(Ottawa) Le ministre de l'Environnement, Steven Guilbeault, a déclaré que des règlements visant à plafonner les émissions provenant de la production pétrolière et gazière seront publiés plus tard cet automne, et ils ne seront pas touchés par la récente décision de la Cour suprême du Canada annulant certaines parties d'une loi fédérale sur l'environnement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-17/seuil-d-emissions-du-petrole/steven-guilbeault-garde-le-cap-malgre-l-arret-de-la-cour-supreme.php>

L'APN prône une approche autochtone dans la lutte contre le changement climatique

L'Assemblée des Premières Nations (APN) lançait mercredi sa Stratégie nationale sur le climat (Nouvelle fenêtre), qui propose de revoir en profondeur notre approche dans la lutte contre les changements climatiques. Implanter cette stratégie pourrait toutefois être complexe, tant auprès des gouvernements allochtones que des communautés.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2019152/apn-strategie-climat-gouvernance-autochtone>

Limiter la fonte des glaces au Groenland serait encore possible

(Paris) La fonte de la calotte glaciaire du Groenland pourrait ajouter plus d'un mètre à l'élévation du niveau des mers si l'on ne respecte pas les limites fixées par les objectifs climatiques mondiaux, selon une nouvelle étude.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-18/limiter-la-fonte-des-glaces-au-groenland-serait-encore-possible.php>

Émissions de gaz à effet de serre en hausse pour la pétrolière dirigée par le président de la COP28

Le président de la prochaine conférence climatique de l'ONU (COP28), le sultan Ahmed al-Jaber, dirige aussi une entreprise pétrolière et gazière qui augmentera substantiellement ses émissions de gaz à effet de serre au cours des prochaines années, en raison de la hausse prévue de la production d'énergies fossiles.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800187/emissions-gaz-effet-serre-hausse-petroliere-dirigee-president-cop28>

Mine de lithium au Nevada : des Autochtones dénoncent « le mensonge du tout-électrique »

Un des plus grands gisements de lithium se trouve sous les pieds des Autochtones du Nevada. Une aubaine pour ceux qui souhaitent développer la filière batterie. Un cadeau empoisonné pour ceux qui veulent protéger ce territoire.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2018512/mine-lithium-nevada-autochtones-electrique>

Fonderie Horne : Rouyn-Noranda demande plus d'argent pour déménager 200 familles

La Ville de Rouyn-Noranda a réclamé, mercredi, plus de fonds que les 58 millions \$ promis par Québec pour pouvoir déménager les 200 familles qui habitent dans la zone tampon créée autour de la fonderie Horne.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/18/fonderie-horne--rouyn-noranda-demande-plus-dargent-pour-demenager-200-familles>

Partie 7 – Politiques sociales

Le danger des idées noires autoréalisatrices

Et si on vous disait qu'en craignant moins l'inflation, ou une récession, vous diminuez les risques qu'elles arrivent. Est-ce que ça vous ferait moins peur ? L'un des pères fondateurs de la science économique moderne avait appelé cela : « les esprits animaux ». John Maynard Keynes l'appliquait à ces décisions que prennent parfois les investisseurs en contravention complète avec l'idée sacro-sainte de l'acteur économique rationnel. Deux « prix Nobel d'économie », George Akerlof et Robert Shiller, allaient publier beaucoup plus tard un essai qui avait le même titre et qui élargissait le regard à l'ensemble des forces psychologiques qui mènent la finance et l'économie.

<https://www.ledevoir.com/economie/799889/analyse-danger-idees-noires-autorealisatrices>

Les ministres de la Santé du Canada adoptent un plan pour endiguer la pénurie de personnel

Le Canada a l'intention de remédier à la pénurie de personnel de santé en facilitant la pratique des infirmières et des médecins dans d'autres provinces, notamment en rationalisant les qualifications des travailleurs de la santé formés à l'étranger et en mettant en place un nouveau programme de rétention des infirmières, a indiqué le ministre fédéral de la Santé.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/799910/ministres-sante-canada-adoptent-plan-endiguer-penurie-personnel>

Toujours plus d'antidépresseurs chez les jeunes

Les jeunes Québécois sont toujours plus nombreux à avoir recours aux antidépresseurs, notamment pour contrer l'anxiété, un phénomène qui inquiète des pédiatres qui déplorent que les ressources d'aide en santé mentale soient souvent difficiles d'accès.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/07/toujours-plus-dantidepresseurs-chez-les-jeunes>

La réforme Dubé inquiète dans les hautes instances du CIUSSS de l'Estrie-CHUS

Les inquiétudes relatives à la réforme du réseau de la santé du ministre Christian Dubé commencent à se faire sentir en hauts lieux au CIUSSS de l'Estrie-CHUS. Des réserves quant à la structure proposée se sont fait entendre du côté du conseil des médecins, dentistes et pharmaciens (CMDP) et du conseil d'administration de l'établissement dans les derniers jours.

<https://www.latribune.ca/actualites/sante/2023/10/14/la-reforme-dube-inquiete-dans-les-hautes-instances-du-ciusss-de-lestrie-chus-Y2HKB7SZRJEXHBJD2FT4E7UF7U/>

L'heure des choix à la Banque du Canada

Le gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, a affirmé vendredi que la banque centrale déciderait, lors de sa prochaine réunion de politique monétaire, si elle devait faire preuve de patience ou si elle devait augmenter davantage les taux d'intérêt. La Banque du Canada fera part de sa décision le 25 octobre.

<https://www.ledevoir.com/economie/799965/taux-d-interet-heure-choix-banque-canada>

Le recours aux agences privées en santé n'a pas baissé à un an de leur interdiction

À un an de l'échéance fixée par le ministre de la Santé, hôpitaux et CHSLD des régions de Montréal et de Québec n'ont toujours pas réussi à réduire leurs dépenses en main-d'œuvre indépendante.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2017890/agence-prive-infirmiere-sante-dube>

Faute de dons suffisants, les banques alimentaires doivent presque tout acheter

Pendant que le contexte économique continue de faire grimper les demandes de dépannage, les banques alimentaires n'arrivent plus à combler leurs besoins avec les dons de nourriture. En Estrie, jamais l'achat de denrées n'avait occupé une aussi grande place dans le budget de ces organismes qu'aujourd'hui.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2023/10/16/faute-de-dons-suffisants-les-banques-alimentaires-doivent-acheter-plus-que-jamais-TDMCEJRNDZHXNEIXEMFWFA7I4I/>

95% des syndiqués du front commun du secteur public en faveur d'une grève

C'est dans une proportion de 95 % que les syndiqués du front commun du secteur public ont voté en faveur d'un mandat de grève à exercer au moment opportun.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800112/95-syndiques-front-commun-secteur-public-faveur-greve>

L'inflation a progressé de 3,8 % au Canada en septembre

L'Indice des prix à la consommation (IPC) a augmenté de 3,8 % d'une année à l'autre le mois dernier, en baisse par rapport à la hausse de 4 % enregistrée en août.

<https://www.ledevoir.com/economie/800115/taux-inflation-canada-septembre>

Mobilisation pour que le gouvernement porte plus attention à la pauvreté

Les membres d'organismes communautaires et d'autres citoyens engagés ont manifesté dans les rues de Québec pour réclamer plus d'actions de la part du

gouvernement. Leurs revendications sont multiples, ils demandent notamment une réforme de l'aide sociale, une augmentation du salaire minimum et des investissements pour lutter contre l'itinérance.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018899/itinerance-aide-sociale-lutte-manifestation>

L'aide de Québec aux banques alimentaires déjà épuisée

Trois petits mois auront suffi pour que les banques alimentaires du Québec dépensent les 6 millions de dollars octroyés par le gouvernement Legault afin de leur permettre d'acheter plus de nourriture. À l'approche des Fêtes, elles réclament maintenant 18 millions de dollars, car, au cours des prochaines semaines, « les files vont s'allonger ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019287/banques-alimentaires-quebec-aide-demande-fetes>

Partie 8 – Contexte politique (général)

La secrétaire à la participation citoyenne accuse Beaudin de vouloir la contrôler

La secrétaire à la participation citoyenne de la Ville de Sherbrooke, Néné Oularé, accuse la mairesse Évelyne Beaudin de l'avoir discréditée professionnellement et d'avoir tenté de la soumettre à son autorité. Dans une seconde lettre transmise aux élus, dont *La Tribune* a obtenu copie, Mme Oularé précise finalement ses reproches d'ingérence envers la mairesse et son cabinet.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/12/la-secretaire-a-la-participation-citoyenne-accuse-beaudin-de-vouloir-la-controler-ANMUXCXIAZHYZH2VKNHZGHBF4Y/>

Le PLQ ferait fausse route en prônant un scrutin préférentiel, croit Charbonneau

Le président du Mouvement démocratie nouvelle (MDN), Jean-Pierre Charbonneau, estime que le Parti libéral du Québec (PLQ), qui défend depuis longtemps le statu quo en ce qui a trait au mode de scrutin, commettrait une erreur en préconisant un vote préférentiel, comme le propose son comité de relance.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2017446/parti-liberal-quebec-scrutin-preferentiel>

La situation de Néné Oularé est «affligeante», selon des élus

« Troublants », « affligeants », « sérieux » : les propos tenus par Néné Oularé dans sa deuxième lettre destinée aux élus sherbrookoïses ont choqué deux conseillères interrogées par *La Tribune*. Pour sa part, la mairesse Évelyne Beaudin s'inscrit en faux avec le contenu de ce document, sans pouvoir élaborer davantage.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/13/la-situation-de-nene-oulare-est-affligeante-selon-des-elues-G2TDNARL7VFDJA7LRZFJIOLN2Q/>

Parti libéral du Québec Jean Charest « impressionné » par le rapport sur la relance

(Havre-Saint-Pierre) L'ex-premier ministre Jean Charest s'est dit « impressionné » par le rapport du comité sur la relance du Parti libéral du Québec (PLQ), qui représente « un travail de fond et de substance » nécessaire pour que son ancienne formation renoue avec des jours meilleurs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-12/parti-liberal-du-quebec/jean-charest-impressionne-par-le-rapport-sur-la-relance.php>

Legault inaugure le complexe de la Romaine en saluant le courage de Charest

Le premier ministre François Legault a insisté jeudi sur l'importance des barrages hydroélectriques pour répondre aux besoins d'énergie alors qu'il inaugurait le

complexe de la Romaine lancé par son prédécesseur Jean Charest, dont il a salué le courage.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/799833/legault-inaugure-complexe-romaine-vantant-avantages-hydroelectricite>

« Après 2026, je vais me poser des questions », dit Gabriel Nadeau-Dubois

À leur congrès, le mois prochain, les membres de Québec solidaire (QS) choisiront leurs porte-parole. Seul candidat masculin en lice, Gabriel Nadeau-Dubois sera élu pour une quatrième fois. Mais dans la mesure où ce parti n'a pas fait les gains attendus sous son leadership, il laisse planer le doute sur son avenir politique au-delà de ce mandat.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2018225/gabriel-nadeau-dubois-quebec-solidaire>

Ligne de fracture chez les jeunes libéraux

Une ligne de fracture entre les jeunes — et moins jeunes — militants s'est dessinée à la clôture du conseil général du Parti libéral du Québec (PLQ), dimanche, quand la tenue d'une course à la chefferie au printemps 2025 a été confirmée par l'exécutif du parti.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/799995/nouveau-chef-plq-printemps-2025>

Les anglophones doivent passer «à l'offensive», selon les libéraux

À l'ouverture du conseil général qui doit définir le nationalisme « audacieux » et « rassembleur » de leur parti, les militants libéraux ont raillé, samedi, les prises de position « souverainistes » du premier ministre François Legault.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/799983/anglophones-doivent-passer-offensive-selon-liberaux>

Une pétition pour réformer le mode de scrutin amasse plus de 10 000 signatures

Une pétition demandant une réforme du mode de scrutin au Québec, déposée sur le site Web de l'Assemblée nationale, a reçu plus de 10 000 signatures depuis le 3 octobre.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800012/petition-reformer-mode-scrutin-amasse-plus-10-000-signatures>

Les députés du NPD brandissent la menace d'un retrait de l'entente avec les libéraux

Les députés néodémocrates réunis samedi en congrès à Hamilton, en Ontario, ont adopté à l'unanimité une résolution déclarant que le Nouveau Parti démocratique (NPD) devrait se retirer de son entente de soutien et de confiance avec les libéraux si la législation que ces derniers proposent pour l'assurance médicaments ne jette pas les bases d'un réel programme universel et public.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/799990/delegues-npd-brandissent-menace-retrait-entente-liberaux>

Les promesses de Legault passées au crible

La Coalition avenir Québec (CAQ) obtient un « score respectable » quand vient le temps de remplir ses promesses électorales, mais s’est cassé les dents sur une série d’engagements-phares depuis cinq ans, selon la dirigeante du « Polimètre », Lisa Maureen Birch.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/799960/politique-quebecoise-promesses-legault-passees-crible>

Les libéraux ramènent l’idée d’une voie dynamique sur le pont Pierre-Laporte

Pendant que le gouvernement caquiste troisième lien autoroutier, les militants du Parti libéral du Québec (PLQ) réactivent de leur côté l’idée d’une voie dynamique sur le pont Pierre-Laporte et proposent de réfléchir à une société de transport commune à Québec et à Lévis.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/799931/liberaux-ramenent-idee-voie-dynamique-pont-pierre-laporte>

Pas de chef avant le printemps 2025 chez le PLQ

Le prochain chef du Parti libéral du Québec (PLQ) ne sera choisi qu’au printemps 2025. C’est ce qu’ont confirmé des sources libérales à La Presse canadienne vendredi. Toutes les règles de la course à la direction devraient être divulguées dimanche matin au conseil général du PLQ qui a lieu ce week-end à Drummondville, où il sera question de la reconstruction et la relance.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/799944/pas-chef-avant-printemps-2025-plq>

Le nouvel élu Paradis hérite de neuf dossiers au PQ

Après un intense mois et demi de campagne électorale, le véritable travail commence pour Pascal Paradis. *Le Soleil* a appris que nouvel élu du Parti québécois surveillera les moindres faits et gestes du gouvernement Legault dans pas moins de neuf champs d’action, dont la justice et, bien sûr, la Capitale-Nationale.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/17/le-nouvel-elu-paradis-herite-de-neuf-dossiers-au-pq-AWW5LGS12VAGFNP6TKJUITPZJA/>

Assurance médicaments Les libéraux prêts à faire des compromis, mais pas sur les finances

(Ottawa) Le futur programme d’assurance médicaments devra tenir compte des finances du gouvernement, avertit le ministre fédéral de la Santé, Mark Holland. Les

néo-démocrates menacent de retirer leur soutien au gouvernement libéral minoritaire s'ils n'obtiennent pas un programme entièrement public et universel dont la mise sur pied dépasserait les 10 milliards annuellement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-16/assurance-medicaments/les-liberaux-prets-a-faire-des-compromis-mais-pas-sur-les-finances.php>

Allégations de discrimination raciale Un tribunal demande aux sénateurs de dévoiler des courriels sur un employé licencié

(Ottawa) Un tribunal fédéral demande aux sénateurs de divulguer des courriels qu'il estime pertinents pour déterminer si un employé a été licencié pour cause de discrimination raciale, dans une affaire qui oppose des allégations d'iniquité aux règles régissant le Parlement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-10-16/allegations-de-discrimination-raciale/un-tribunal-demande-aux-senateurs-de-devoiler-des-courriels-sur-un-employe-licencie.php>

Cinq ans de légalisation du cannabis LOIN DE LA CATASTROPHE ANNONCÉE

Moins d'un Québécois sur cinq affirme avoir fumé du cannabis dans la dernière année, soit à peu près la même proportion qu'au moment de la légalisation, il y a cinq ans. Les craintes d'une augmentation fulgurante de la consommation ne se sont pas matérialisées. L'industrie, elle, peine toujours à engendrer des profits, même si certains producteurs affinent leurs techniques.

<https://www.lapresse.ca/actualites/national/cinq-ans-de-legalisation-du-cannabis/loin-de-la-catastrophe-annoncee/2023-10-17/cinq-ans-de-legalisation-du-cannabis/le-quebec-pas-si-fou-de-cannabis.php>

Le DGE tempère les ardeurs des élus concernant la commission Grenier

Le directeur général des élections (DGE), Jean-François Blanchet, affirme qu'un ordre des députés de l'Assemblée nationale est insuffisant pour qu'il rende publique la preuve recueillie dans le cadre d'une enquête sur le financement de la campagne référendaire de 1995 sur la souveraineté du Québec.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800075/dge-tempere-ardeurs-elus-commission-grenier>

Les candidates à la cochefferie solidaire ne veulent pas d'un nationalisme « exclusif »

Le « nationalisme identitaire » caquiste et « l'indépendantisme de fermeture » péquiste ne permettront pas au Québec d'accéder à la souveraineté, croient les trois candidates

au poste de co-porte-parole de Québec solidaire (QS), Ruba Ghazal, Christine Labrie et Émilise Lessard-Therrien.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800107/candidates-co-chefferie-solidaire-ne-veulent-pas-nationalisme-exclusif>

Aucune chance que le NPD se retire de l'entente, disent les conservateurs et le Bloc

Tant les conservateurs que les bloquistes ont du mal à croire en un scénario où le Nouveau parti démocratique (NPD) renoncerait à son entente avec les libéraux pour donner suite à une résolution adoptée unanimement au congrès néodémocrate.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/800071/aucune-chance-mpd-retire-entente-disent-conservateurs-bloc>

Parti libéral du Québec Le président du conseil régional de Laval démissionne

(Québec) Une autre tuile s'abat sur le Parti libéral du Québec (PLQ). Le président du conseil régional de Laval, Denis Piché, claque la porte en raison de la décision du parti d'élire son prochain chef en 2025 et d'exclure le député Frédéric Beauchemin.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-17/parti-liberal-du-quebec/le-president-du-conseil-regional-de-laval-demissionne.php>

[SONDAGE] Six jeunes Québécois sur dix ne font pas confiance aux médias

Les jeunes Québécois adhèrent davantage aux théories complotistes que les plus âgés et sont plus nombreux à croire que les gouvernements cachent les preuves de contacts extraterrestres, révèle un sondage rendu public mercredi.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/18/6-jeunes-sur-10-ne-font-pas-confiance-aux-medias>

Sherbrooke met sur pause le Secrétariat à la participation citoyenne

La Ville de Sherbrooke prend « un pas de recul » dans le dossier de l'implantation du Secrétariat à la participation citoyenne et met sur pause son élaboration. Les tensions des dernières semaines auront finalement eu raison du déploiement de cette instance, alors que le conseil municipal a mandaté mardi le directeur général de la Ville pour lui formuler des recommandations quant au modèle de gouvernance du Secrétariat, notamment.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/18/sherbrooke-met-sur-pause-le-secretariat-a-la-participation-citoyenne-5OLZMJEMH5CUZB4XQ62IK5RCH4/>

Le PQ et QS s'affrontent sur l'indépendance

Québec solidaire (QS) fait de la « politique négative » en affirmant que le Parti québécois (PQ) prône un « indépendantisme de fermeture », et cela ne peut que lui faire mal, estime le chef péquiste, Paul St-Pierre Plamondon.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800129/pq-qs-affrontent-independance>

Une vidéo de Pierre Poilievre devient virale aux États-Unis

Le chef du Parti conservateur canadien, Pierre Poilievre, a attiré l'attention de la droite américaine lorsqu'une vidéo de lui répondant aux questions d'un journaliste est devenue virale, sur les réseaux sociaux.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/18/a-voir-une-video-de-pierre-poilievre-devient-virale-aux-etats-unis>